
C02 剪子巷 2016年10月28日 星期五

编辑：戚淑军 组版：颜莉

改公交陋习，行动不难思想难
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尊老爱幼是中华民族的传
统美德，公交车上给老人、儿
童和孕妇让座，这是最基本的
礼仪规范，可是，时下有些年
轻人就是不喜欢或不习惯这
样做。明明知道不让座不对，
还装着观景、迷糊或玩手机，
对眼前需要座位的老人、孩

子、孕妇视而不见，对车内让
座的广播提醒充耳不闻，这个
问题属于老生常谈，可正因为
老生常谈，才显现出我们与文
明风尚的差距。

优惠卡体现了社会对老年
人的关爱，按说持卡人应当珍
惜这份关爱，乘车时主动出示
优惠卡才是，即便手脚不便也
应当尽力为之。可是，时下却
有太多的持卡人没有这样做。
他们不是刷卡，而是“蹭”卡，
也就是把优惠卡放在提包或
衣兜里，拿着提包或贴身往刷

卡器上“蹭”。虽然刷卡器有
自动提示的“请出示”，可他
们 对 此 充 耳 不 闻 ，只 有 在

“蹭”卡不成功时，才被迫从
提包或衣兜里拿出优惠卡再
刷。更为要命的是，他们对此
神态自然，好似理所当然。每
每看到这种情况，我都觉得不
可思议，因为主动出示优惠卡
并非难事，而且这是最基本最
起码的文明常识，可为什么他
们不愿意这样做，而且习惯成
自然呢？

前门上车后门下车，我想

没有人不懂这个规矩，可有些
乘客对此就是心里明白行动
糊涂。说实话，后门上车的很
少见，前门下车的却不少见。
前门下车的人多是靠近前门
或坐或站的乘客，可前门到后
门能有几步远？更何况前门下
车的人，往往阻挡上车的乘
客。即便车上人多，往后门移
动不方便，可也不能不守规矩
啊！不会早几秒钟往后门移动
吗？又不是七老八十举步维
艰。既然自己能上车，从后门
下车就不是很难的事。行动不

难思想“难”，这是那些从前
门下车人的病症所在。

公交车是城市文明的窗
口，不懂文明、不守规矩的乘客
固然显示出其个人的文明素养
不高，但如此众多的不讲文明、
不懂礼貌现象则显示出我们这
个城市的文明风尚有待改善。
为了你我他，为了泉城的形象，
希望那些不讲文明、不懂礼貌
者主动改变陋习。没有监督的
说教很难有效，也希望公交车
的驾驶员们能主动行使好自己
的监督责任。

□康鹏

得知小区要成立一家医
院，峰景鉴筑小区的业主们很
犯愁。对此，市中区卫计部门表
示，由于目前处于装修阶段，尚
无非法行医的违法事实，而无
法依法予以取缔（《齐鲁晚报》
10月25日报道）。

发现小区里突然要开一家
医院，业主们对此很担心，既担
心医疗垃圾、废水、废气及放射
性元素会危害居民健康，也担
心大量病人出入小区，会对居
民造成感染。而且，就医车辆的
停放也可能侵占业主的公共资
源。更让业主们气愤的是，医院
为了方便救护车进出，擅自改
造小区地下车位，将地下车库
的承重墙砸穿开了一道门，给
住宅楼带来了安全隐患。

居民的担心无可厚非，市
中区卫生和计划生育局的答复
也很明确，但这个答复并不能
让居民感到安心，不少居民仍

担心，一旦医院建成营业了，
“生米煮成了熟饭”，恐怕就取
缔不了了。

这样的例子并不少见。有
的开发商手续不全就开发楼
盘，就是因为存在侥幸心理：一
旦楼盘建成了，“生米煮成了熟
饭”，建成的楼盘一般不会因手
续不全被拆除，大多不过是补
办手续或者交些罚款就算了。
还比如有人违法建房，执法部
门虽下达停工通知，但违建方
仍置若罔闻继续施工，就是因
为违建方也抱有侥幸心理，
一旦房子建成，到时就拆不
了了，不过是交些罚款了事。
从记者调查的情况来看，居民
们的这个担心并不多余，医院
方也是下了大本钱的，不但租
用了一两千平米的三层商铺，
找来工人进行了装修，还费力
地将地下车库的承重墙砸穿开
了门。

某个机构想开医院，如果
对开设医院的规定一无所知，

就敢投入巨资匆匆上马，这话
说出来恐怕没人相信。既然对
方投入了这么多本钱，对于卫
生部门的检查和居民们的制
止置之不理，就不能不让人
怀疑，医院的开办方可能“心
里有底”，也可能存在着幻
想：一旦医院建成营业，到时

“生米煮成了熟饭”，就取缔不
了了，至多补办手续或缴点罚
款。

对于各种违法行为该如何
处罚，国家都有明确的规定，对
于那些明知违法仍顶风而上
的，有关部门更应严格执法，不
能让其心存侥幸，更不能因“生
米煮成熟饭”，让违法者在事后
补办手续或以罚款替代取缔。
否则，只会降低违法者的违法
成本，客观上纵容甚至鼓励违
法行为。好在市中区卫生和计
划生育局工作人员明确表示，
他们会持续关注此事，严格对
其监管，相信卫计部门会严格
执法。

生米煮成了熟饭，也不能以罚代管

葛有么说么

有话明说

□曲征

济南的于先生为了让学
舞蹈的女儿能考取理想的
文化课分数，不惜砸进5万
元，报了3个月的一对一辅
导班，结果由于没有达到协
议约定的分数，于先生将辅
导机构告上法庭，要求退款
并赔偿。（10月27日《齐鲁晚
报》报道）

这些年，由于家长对孩
子成绩过分关注，导致各
种辅导机构应运而生，一
些没有资质的辅导机构也
浑水摸鱼，利用虚假广告、
承诺“成绩增长多少分”等
方式，拼命捞钱。本来是大
学生任教，却吹嘘是在职
教师执教；本来是普通教
师任教，却吹嘘是“名师”

“优师”执教。各种辅导班、
培训班、衔接班遍地开花，
不 仅 加 重 了 学 生 学 习 负
担，为应试教育推波助澜，

也造成家长相互攀比，增
加了家庭经济负担。

面对辅导班辅导效果
差，家长有理由依法维权。一
方面，家长维权有利于防止
没有资质的辅导班依靠虚假
广告来骗取家长血汗钱，如
果家长都勇于较真，一旦达
不到辅导目标，就诉诸法律，
那么，辅导班乱象丛生的现
象肯定会有所收敛。另一方
面，从情理上说，家长花了
钱，也有权利为孩子的成绩
讨个说法。可是，长期以来，
家长只知道大把掏钱，却从
未想过维权，其中既有怕麻
烦的想法，也有辅导效果难
衡量的客观原因。

于先生将辅导机构告上
法庭的做法，具有一定的示
范意义，对于所有辅导班，是
一个警示，对于家长，也是一
种启发。当然，为了便于维
权，家长在交钱的时候，别忘
了订立协议。

葛剪友巷议

成绩不“达标”，较真儿可以有
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